

# AVANCE

( POR Y CON LAS DEMOCRACIAS )



AVANCE

Director:

TRINO ECHAVARRIA

Administración:

FARMACIA JENKINS

Redactor Social:

BOLIVAR SALAS

Año 1

SAN RAMÓN, 16 DE AGOSTO DE 1942.

Nº 1

## Nuestros propósitos.

Iniciamos esta tarea con toda sinceridad... Aquí encontrará todo hombre y pensamiento honrado un cobijo. No prometemos nada, porque *obra viva* queremos hacer. Deseamos, eso sí, la voz autorizada de nuestros amigos a quienes oiremos con respeto y atenderemos con gratitud. Nuestra hoja modesta será de definidas tendencias democráticas. No nos interesa para nada la política nacional. Pensamos que ella debe dejarse, a lo menos por ahora, mientras se «aclaran los nublados» de esta hora. Pensamos que a la Patria amenazada debemos darle todo esfuerzo; y contribuir con grandes o pequeñas posibilidades para que ella salga del chubasco en la cual, por destino histórico e inflexible ruta, está sumida. Cada página de éstas está consagrada a nuestra Patria. Para la cual son nuestros pensamientos mejores y las ple-

garias más sinceras que todas las noches rezamos.

Porque la Patria está amenazada debemos estar *unidos*.

Defensa a las autoridades constituidas y defensa a sus disposiciones ha de ser nuestra ruta... Ruta que lleva como suprema guía el pabellón tricolor a cuya sombra nos acogemos ayer y hoy.

Enfocaremos todos los asuntos con serenidad y con nobleza.

Y si nuestra línea se varía, valga entonces la llamada que oiremos con respeto.

No hacemos ofrecimientos. Queremos servir.

Eso, sencillamente...

Sabemos bien lo que valemos y no trataremos de llamar la atención con gritos altisonantes sobre nosotros.

Laboraremos confiadamente, seguros de que al hacerlo, con nuestro esfuerzo pequeño, estamos colaborando en la defensa de las Naciones Unidas que en estos momentos derraman en enormes cantidades su sangre y pierden en los campos de batalla a sus juventudes.

Al servicio de este ideal democrático y al de nuestra querida República, está desde hoy esta hoja.

## Nuestro Homenaje.

Adrede hemos buscado la fiesta de hoy para iniciar las labores de esta hoja.

Quisimos hacerlo así, para rendirle homenaje respetuoso y muy sentido a las *Madres* en su día.

Las vivas y las muertas.

Bajo esa dulce advocación, iniciamos nuestra labor confiadamente.

Y al hacerlo consagramos un recuerdo a todas ellas.

Las miradas nobles de las madres serán faro y luminar en nuestra ruta, y sus corazones, grandes para el sacrificio y para la paz, harán que nuestra obra, que hacemos en servicio de los altos intereses de la Humanidad que hoy están en peligro, sea más noble y distinguida, como corresponde a quienes tienen como norte servir a la cultura con decencia y a la colectividad con honradez.

Para todas las madres, va nuestro homenaje de hoy. A



Xilografía de don Olger Salas E., exclusiva para este periódico.

ellas dedicamos nuestro trabajo modesto y nuestro pobre esfuerzo.

escapan a la influencia impercedera y sublime de esa personalidad.

Por eso repetimos una más entre los millones de veces que se ha dicho, la verdad incontrovertible, de que, «*El destino del mundo depende de la madre!*...»

Ella es la fuente generadora con que siempre hay que contar. Preparad a las madres para la perfección y habréis perfeccionado las razas

y los códigos. Y cuando la Madre se halle preparada para serlo, en el más sublime y alto de los conceptos, ya por sí solos se irán vaciando cárceles, prostíbulos, reformatorios y hasta hospitales, y, según ha dicho alguien, no tendréis necesidad de tratados de paz, porque las guerras no podrán subsistir sobre la haz de la tierra!

Madre es Amor. Y si ma-  
Pasa a la página 4

## La Madre y las Democracias.

Tiene la educación social y moral de los pueblos,—y en esos dos aspectos involucramos también los conceptos de política y de religión,—un factor decisivo en la formación,

inducción y aplicación de los sentimientos: ese factor es la *madre!*

Muy pocas cosas pueden compararse en fuerza y excelencia; muy pocos hombres

# SECCIÓN DE PALMARES

A cargo de Edwin Salas

## El Parque de Palmares

Esta ciudad tiene una página muy bella en las cuartillas disgregadas de su historia. Es una página sencilla, plena de esfuerzo. Quién la escribió? Toda una dinastía de agricultores: la familia Ruiz. Porque hay hombres que escriben con la pluma; otros, de cuerpo ágil y brazo musculoso, van dejando a la posteridad algo así como palabras asidas de la tierra; palabras esbeltas que abren sus ramas en una sonrisa de paz. Es que los árboles son como los vocablos lujosos de la naturaleza, como el grito fecundo de la patria de los hombres. Son el símbolo de la generosidad, y quien los planta tiene, por fuerza, el alma afinada y acorde con la desinteresada regla de conducta de estos gigantes hijos de Flora: la diosa de la eterna frescura!

Así, árbol tras árbol, nació un jardín en lo que fué antes

una plaza pública de ventas... Sí; cada planta, al hincar sus raíces en el corazón moreno de la ciudad, iba creando un signo de belleza y lanzando al ambiente un aviso de progreso moral.

Hoy podemos contemplar (o estudiar) veinte especies de árboles y siete variedades de palmeras, todos de indiscutible belleza, en la manzana que ocupa este jardín público: jacarandás, casuarinas, cipreses, quizzarrás, cocoteros, dátileros, washingtonianas, etc... Este parque es como una junta internacional de entes que no conspiran contra nadie, ni hacen cosa distinta de producir solaz, y por sobre todo, darnos un ejemplo de magna nimidad silenciosa y proclamar, con su propia gallardía, el nombre de su principal cultivador: don Simón Ruiz.

SALAS

## La Cañería de Palmares.

La cañería de Palmares ha sido un serio problema de orden higiénico en cuya resolución se han interesado no sólo las corporaciones municipales y los diputados de la provincia, sino también los particulares por sus propios medios.

Hoy nos placé informar que los afanes de los palmareños se han transformado en una realidad. A continuación explicaremos resumidamente lo que se ha logrado en ese sentido.

El actual Gobierno ha puesto oído a las demandas de los vecinos, y los ingenieros encargados del estudio solucionaron el asunto prescindiendo de reparaciones provisionales, pues resolvieron comprar todas las propiedades de la cuenca de la quebrada La Granja, para evitar que los cultivos corrientes perjudi-

quen el caudal de las aguas de los regatos tributarios de la quebrada citada. Así mismo se desea cortar definitivamente, la contaminación. Esos terrenos, que serán propiedad de la Municipalidad, habrán de destinarse a bosques artificiales, lo cual será un ejemplo para las juventudes que ya deben ir pensando en la importancia decisiva de la reforestación.

Las aguas se recogerán en un gran estanque único de aprovisionamiento, del cual pasarán a otro encargado de filtrarlas y dejarlas listas para la distribución.

El dinero no será un obstáculo porque se ha calculado cuidadosamente la manera de conseguirlo y hay muy buena voluntad de parte de quienes habrán de surtir la suma necesaria para esta obra de inmediata necesidad social.

## En la lucha.

*El costarricense* debe ser inflexiblemente antitotalitario, si quiere ser digno de su raza, de su patria y de su familia. Debemos recordar que el Jefe único del Partido Nazi detesta a los latinoamericanos porque los cree salvajes, únicamente buenos para producir lo necesario para el sostenimiento de la casta aria o alemana. El patriota tico no puede ser nazi, por que con ello ayudaría a Hitler a consolidar su sueño de hacer de la América Hispana una colonia del Reich. Y si honra la memoria de sus padres, tampoco puede ser quintacolumnista, pues el matrimonio,—base de nuestra estructura social,—es un obstáculo con que tropieza el Nuevo Orden para conseguir la procreación por medios ilícitos y orientada tan sólo para hacer carne de cañón. Así lo comprende un grupo de genuinos palmareños, y lo demuestra con la

organización de un frente antitotalitario, cuyo fin principal es contrarrestar las actividades de la quinta columna en esta región. Lo forman las siguientes personas: Presidente, Dip. don Máximo Pacheco. Vicepresidente don Juan M<sup>a</sup> Vásquez. Tesorero, Doctor don Agustín Mourellos. Secretario, don Pascual Vega. Prosecretario, don José María Fernández. Fiscales, don Marco Tulio Castro, don Fermín y don Fernando Pacheco. Encargados de la Propaganda, don Antonio Muñoz, don Luis Vargas y don Isidro González. Cuenta esta sociedad con muchísimos asociados y establece contactos con la Secretaría de Gobernación por medio de don Alberto Solera, actual Jefe Político de este cantón.

Deseamos a estos valientes cruzados de la democracia muchos éxitos en sus labores de depuración nacional.

## Llegará abono químico.

Lo que para los productores de tabaco fué motivo de intranquilidad, parece que ya está en sólida vía de arreglo. Nos referimos al abono para los campos destinados a la siembra de esa planta, fuente principal de riqueza para esta región. Ese abono es indispensable para el buen rendimiento de las cosechas, pues sin él se arriesga como un 60% de la producción.

El año pasado se invirtió la suma de cien mil colones en fertilizante químico, lo cual puede dar una idea de la cantidad de dinero que entra en este cantón por concepto de tabaco.

Esta noticia ha sido recogida en fuentes bien informadas y de reconocida seriedad, cosa que nos agrada sinceramente, pues equivale a una promesa firme de bienestar para el cantón de Palmares, el mayor abastecedor de las bodegas de las fábricas de cigarrillos y el más renombrado en lo referente a calidad de

tabaco.

## Para el cosechero de tabaco.

En su almacigal de tabaco encontrará el PULGON, la mayor plaga de este cultivo en la presente época. Combátalo, aspergeando arseniato de calcio sobre las pequeñas matitas, al anochecer.

El PULGON es la larva de una mariposa. Destruya todas las mariposas que encuentre en su campo: en general, todas, en su estado de larva, son perjudiciales a los cultivos.

Si en su almacigal tiene maíz sembrado para sombra, quitele la flor: tiene dos defectos: la flor del maíz exige del suelo mucha sustancia nutritiva, la que le hará falta al almacigo de tabaco: por otra parte, el polen de la flor de maíz caído sobre las hojas del almacigo forma una costra, la que perjudica el buen desarrollo de las pequeñas plantitas.

Constantino Salas y María Rosa de Salas, Emel y Francisca Salas, Jorge y Julieta del Carmen Mora, Francisco y Daisy Cruz, Dagoberto, Dinorah, Etilma, Mercedes y Romilio Salas, hacen presente su profunda gratitud a todas las personas que en distintas formas manifestaron su condolencia con motivo de la muerte de su querido hijo y hermano

## Fulvio Antonio.

(Q. D. P.)

San Ramón, agosto de 1942

### Nuestro dolor.

Escribimos estas líneas bajo una pena muy sentida. Hoy hace nueve días, que después de una brevísima enfermedad, falleció, rodeado de cuidados el jovencito Fulvio Antonio Salas Guzmán.

La partida definitiva de este muchacho nos angustia porque comprendemos que con él se ha ido una esperanza futura de honorabilidad y de nobleza, tan raras en estos tiempos.

La muerte de este muchacho enluta las páginas de este primer número de AVANCE, porque su familia, muy distinguida, ha estado siempre

conectada a nuestros afectos más queridos.

Pero Fulvio Antonio no ha muerto, porque vivirá siempre, con la frescura de sus gestos señoriales en el corazón y el recuerdo de sus parientes y amigos, que mucho lo quisimos.

Al cerrar estas líneas, hacemos renovación de nuestra pena a sus padres don Constantino Salas y María Rosa de Salas; a sus hermanos Emel y Francisca, Jorge y Julieta Mora, Francisco y Daisy Cruz, Dagoberto, Dinorah, Etilma, Mercedes y Romilio Salas Guzmán.

## ELIXIR DE SANGRE

Poderoso reconstituyente

Recomendado para combatir la ANEMIA y RAQUITISMO

PREPARADO POR Saborío Hnos., SAN JOSE

### Sociales.

#### Alegrías de un hogar.

Nuestros distinguidos amigos don José Baré Polonio y Señora nos comunican desde Filadelfia (Guanacaste) el nacimiento de un lindísimo bebé. Compartimos alborozadamente la alegría de los esposos Polonio y deseamos al recién nacido todo género de venturas.

#### El Baile de Cretonas del Club de Amigos.

Con motivo de la fiesta patronal que se efectuará el 31 del presente mes, el Club de Amigos ha organizado un baile de cretonas que, por los preparativos, tenemos que augurarles gran éxito.

#### Visitantes.

Hemos tenido el gusto de saludar al señor don Leonidas Alfaro y su apreciable Señora, quienes en compañía de su lindísimo bebé, estuvieron entre nosotros.

#### Merecido descanso.

Después de muchos años de dirigir la capilla de la Parroquia de este lugar el apreciable maestro de música don Crisanto Murillo, se retira para dedicarse a sus labores agrícolas. Para reemplazarlo se ha nombrado a don Miguel Angel Hidalgo.

Tanto por el merecido descanso del señor Murillo como por el ascenso al joven Hidalgo, nos alegramos bastante.

## Ya se colocó el Telón en el Salón de Actos de la Escuela.

Desde el año pasado, la escuela Jorge Washington dispone de un magnífico telón, que había estado arrinconado hasta que, a instancias del señor Visitador del Circuito, don Félix Angel Salas se pensó que era simple la colocación, siempre que para ello hubiera un grupo de personas, amigas de la escuela que quisieran hacerlo.

Durante varios días hemos visto el magnífico esfuerzo que para esta obra han realizado los señores don Ernesto Caballero, quien quitó muchas horas a su trabajo para concurrir a la escuela a coser las secciones varias del telón; también don José Manuel Fernández prestó en todo momento su muy valiosa colaboración, así como don José Valenciano que en forma galante obsequió la madera que

hiciera falta. Por otra parte, ya don Antonio Orlich había obsequiado una buena cantidad de mecate grueso para formar los flecos y demás adornos. La escuela de Niñas donó la suma de doce colones con los cuales se pagaron trabajos urgentes de esta magnífica idea.

Entre los maestros, además del Visitador señor Salas, prestaron su colaboración los siguientes: don Bolívar Salas, don Miguel Angel Hidalgo, don Marcial Hernández, don José Joaquín Jiménez, y don Hernán Hernández.

Hacemos justicia al estimular a este selecto grupo de caballeros e invitamos a nuestros lectores, en forma afectuosa y cordial a visitar la escuela y darse cuenta de lo magníficamente colocado que está este telón.

## F. J. Orlich y Hnos

Existencia al por mayor y al menudeo de artículos de primera necesidad.

SAN RAMON

### A nuestros lectores

Todo artículo para su publicación en este periódico debe ser entregado EXCLUSIVAMENTE al director del mismo don Trino Echavarría.

Rogamos a nuestros lectores tomar debida nota de lo anterior

#### Crema egipcia

Contra manchas y espinillas  
LABORATORIOS ANCLA  
San José

### A los simpatizadores de las democracias

Les rogamos ir a ver las vitrinas de la Farmacia Jenkins en las cuales están y se seguirán exhibiendo algunas fotografías de los sucesos de la lucha que en estos momentos emprenden las Naciones Aliadas por la civilización del mundo.

### Preparativos para la Fiesta Patronal

Pocas ocasiones estará tan rumbosa nuestra fiesta patronal como la de este año con el estreno de una artística imagen del Santo Patrono, hecha por uno de los más conocidos escultores nacionales.

Por este motivo, la Iglesia está haciendo grandes preparativos para el mejor éxito de esta fiesta cantonal.

#### CONTRA EL ASMA

Asmático de la  
FARMACIA JENKINS  
San Ramón

La próxima edición de este periódico saldrá el domingo 30 de Agosto.

*Viene de la página 1*  
 dre es amor, ni todos los sagrados propósitos de una doctrina superior podrán ilusionarnos, ni nunca llegarán a dar sus frutos, mientras que no impere sobre el mundo el único sistema político dentro del cual pueden hallar cabida esos ideales; *La Democracia!*... El espantoso fracaso moral de los regímenes cavernarios de Hitler, está demostrando que las Madres deben enseñar el código sublime de la fraternidad a todos sus hijos.

Derrotad a la Bestia, es la nueva misión que yo os encargo!

Demostrad a vuestros hi-

jos desde que empiezan a comprender vuestra palabra, que la única esperanza del Mundo es la Democracia porque es, dentro de los estatutos humanos, el que más se acerca a la Divinidad y porque sólo dentro de sus sabias leyes, el hombre es digno y grande como hecho a imagen y semejanza de Dios... Los otros sistemas son venidos del seno del abismo y huelen a ruina, odio, rencor, desolación, esclavitud y muerte!... Un nuevo encargo os hago, Madres, y es que interpretando la sagrada palabra del Maestro, *Redmáis al Mundo!*

FÉLIX ANGEL SALAS

## La Municipalidad y el Deporte.

La Municipalidad de San Ramón ha acogido, en forma entusiasta, la gestión formulada a ella por el Ayuntamiento de Turrialba a fin de que, del derecho proviniente del *Timbre Deportivo*, se siga dejando ese impuesto para cubrir las necesidades de los jugadores del lugar que contribuye y paga.

El caso en concreto es el siguiente: por cada patente de licores se cobra un derecho de \$5,00 y por cada una de comercio otro de \$1,00. Estas cuotas son recogidas por medio de timbres, cuyo producto va a engrosar el fondo que había o que hay, pa-

ra la gradería del Estadio o las necesidades de los deportistas josefinos.

La tesis de la Municipalidad de Turrialba, acogida sin restricciones por la nuestra, consiste en cambiar esta disposición en el sentido de que ese fondo se deje íntegramente para cubrir las necesidades de los deportistas del distrito que contribuye y paga.

De llegarse a lograr esta determinación, favorecería en forma ostensible a los deportistas pueblerinos, cuyos equipos en la mayoría de las veces, han terminado debido a sus difíciles estados económicos. AVANCE tiene la primacía de presentar esta noticia a sus lectores y lo hacemos con gusto porque todos ellos verán esta actuación con simpatía.

### CONTRA LOS NERVIOS ELIXIR POLIBROMURADO

FARMACI JENKINS  
 San Ramón

## El equipo Huracán va viento en popa.

Nos informa nuestro amigo, que tanto ha hecho por el deporte ramonense, don Walter Cambrero, que está bastante satisfecho de su equipo de basket *Huracán*.

De día por medio, de 3 a 4 de la tarde, se practica en la escuela.

Los integrantes del *Huracán Infantil* a la fecha, son: Carlos Ovares (Capitán) Lolito Barrantes, Rafael Angel Mora Aníbal y Frank Quesada, Oscar Carvajal, Fausto Montes de Oca, Eduardo Zúñiga, Angel Valerio, Carlos y Rodrigo

Rodríguez, Renato Agüero, Ramón Angel Esquivel, Máximo Cubillo, Joaquín Elías Quesada, Carlos Salas, Carlos Carmona, Carlitos Acosta y Otto Valverde.

Como puede ver el lector se trata de un selecto grupo de alumnos y de jugadores que habrán de cosechar muchos laureles en sus actividades.

### Kolatona L.U.Z

De gran valor en el tratamiento de enfermedades nerviosas: neurastenia, pérdida de la memoria, debilidad.

## La Cooperativa de Consumo Ramonense.

La Cooperativa de Consumo Ramonense es un esfuerzo que un grupo de caballeros ha unido, para sacar de él el superior resultado. Pecaríamos de injustos si no recalcaríamos, como recalcamos, el hecho de que esta organización se ha convertido en un centro comercial de importancia.

Lamentamos no tener espacio suficiente en este número para publicar a cada uno de

sus socios, pero nos sentimos muy satisfechos al publicar la directiva que ha sido establecida hace pocos días y que quedó integrada en la siguiente forma: presidente, don Ramón Murillo; vicepresidente, don Gregorio Miranda C.; secretario, don José Manuel Fernández; prosecretario don Dagoberto Salas y tesorero, don Carlos Campos. Los dos fiscales en su orden son los señores don José Ulate y don Alfonso Jackson.

Como vocales de la asociación fueran elegidos los caballeros don Aurelio Barrantes, don Saúl Vargas y don Abel Zúñiga.

Padece usted del Hígado?

Tome

**Mixtura Newman**

Farmacia Jenkins—S. Ramón

## Se cayó el puente sobre el río Espino.

Se hacen gestiones activas ante el Gobierno a fin de que la Dirección General de Caminos proceda a arreglar lo más pronto posible el puente sobre el río Espino, que se cayó hace apenas pocas semanas.

La Municipalidad ramonense junto con la de Alfaro Ruiz han ofrecido donar dos largas vigas para esa obra y que es de bastante necesidad para los vecinos de todos esos lugares.

## Las Medicinas para Pobres las seguirá dando la Municipalidad.

Según se nos cuenta, en vista de algunas dificultades que se han presentado, la Municipalidad de San Ramón resolvió seguir suministrando las medicinas a los pobres tal como se hacía antiguamente, es decir, por medio de la Jefatura Política.

Para este efecto nuestros ediles en una de sus últimas sesiones fijaron una subvención mensual de ciento veinte colones, con la que se espera poder cubrir, a lo menos en parte, algunas de las necesidades más apremiantes.

### Se agradece.

Damos las gracias muy expresivas a los caballeros señores don Emel, don Olger y don Edwin Salas por la va-

liosa colaboración que en forma desinteresada nos dieron para este número.

### Cumpleaños.

Hoy cumple sus 15 años la encantadora Niña POCHITA PÉSPUNTES, hija del ilustre botánico Mr. Jimenez y de la distinguida benefactora doña DOLORINA, sobrina de los esposos TABANUCO-BROMOLAX. Nuestras felicitaciones a Pochita.

## Información General

### Plaga de moscas.

Talvez, en muchos años a esta parte, no ha habido una plaga de moscas tan acentuada como la que se nota en la actualidad en esta población.

Achacamos en parte esta plaga al invierno riguroso que ha encharcado los solares, pero no dejamos de ver también que buena parte de esta falta está en el vecindario, que no guarda en sus solares requisitos indispensables de buena higiene.

Las basuras amontonadas que no se dan al carretonero son un medio eficiente de propagación y ellas deben destruirse o enterrarse en tal forma, que impidan la reproducción de estos molestos bichos.

El vecindario debe poner de su parte, que al hacerlo, el bien será para todos.

### Animales en las calles.

Instamos a las autoridades a que procedan con rigor y hagan los requerimientos a todos los dueños de animales que tienen las calles por potrero.

Imprenta ACOSTA, San Ramón